

Communiqué de presse

Paris, le 24 mai 2023

## « Le cabinet vient à vous » mis en œuvre par l'équipe mobile de médecine bucco-dentaire du CHU de Reims : Lauréat 2023 du prix « Vers un hôpital Alzheimer Friendly »

La Fondation Médéric Alzheimer, en partenariat avec la Fédération hospitalière de France (FHF), récompense, à travers le prix « Vers un hôpital Alzheimer Friendly », des pratiques innovantes permettant un meilleur accueil des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer en milieu hospitalier.

L'édition 2023 a permis d'attribuer le Grand Prix au CHU de Reims. En effet, le Pôle de médecine bucco-dentaire a créé une **équipe mobile** de médecine bucco-dentaire qui se déplace au sein des EHPAD du territoire.

Une autre initiative a été remarquée par le Jury. Le Centre Hospitalier Jean Coulon de Gourdon (46) a reçu un prix « coup de cœur », pour son projet « L'Hôpital comme à la maison ».

Les prix de 10 000 € et 2 000 € ont été remis mardi 23 mai dans le cadre de SantExpo.

### Les lauréats 2023



#### « Le cabinet vient à vous » mis en œuvre par l'Équipe mobile bucco-dentaire gérontologie du CHU de Reims : 10 000 euros

Les soins dentaires sont, pour la plupart des patients, anxiogènes. Pour les personnes âgées vivant avec la maladie d'Alzheimer en EHPAD, l'accès aux soins est souvent difficile, en raison du transport, du manque de structures adaptées à cette population vulnérable et du coût. Cependant, un état bucco-dentaire altéré a un impact négatif majeur sur la nutrition, les relations sociales et donc la qualité de vie de ces personnes.

Pour améliorer la santé orale et faciliter l'accès aux soins, le CHU de Reims a mis en place une équipe mobile qui se déplace au sein des EHPAD du territoire. Deux praticiens seniors, deux étudiants et une assistante dentaire réalisent les soins dentaires au sein du lieu de vie des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer, limitant la fatigue et l'anxiété dues au transport. Un camion aménagé assure le transport sécurisé du matériel : fauteuil dentaire, scialytique (système d'éclairage utilisé dans les salles d'opération) mobile, unité de soins portables, meuble roulant contenant les instruments et produits dentaires.

Lorsque les soins à réaliser sont trop complexes, le patient est accueilli au sein du CHU dans un secteur spécifique et adapté aux personnes souffrant de troubles cognitifs.

« Depuis que l'opération a été mise en place en novembre 2020, ce sont plus de 3000 résidents d'EHPAD vivant avec des troubles cognitifs qui ont bénéficié de cette action » témoigne Sandrine GRENIER, chirurgien-dentiste responsable de l'équipe mobile de médecine bucco-dentaire.



### « À l'hôpital comme à la maison », Centre Hospitalier Jean Coulon, Gourdon : 2 000 euros

Le projet est de rendre le séjour à l'hôpital le moins anxiogène possible. En effet, pour les personnes âgées souffrant de troubles cognitifs, l'adaptation à ce nouvel environnement peut être difficile. Les espaces et le mobilier ont donc été repensés pour un fonctionnement le plus proche possible de celui d'une maison. Les espaces d'attente sont aménagés comme des salons, avec canapés, télévision et boissons chaudes à disposition. Une salle à manger est installée au sein de l'hôpital de jour, où chacun peut mettre la table ou débarrasser. Les salles d'activités ont aussi été adaptées pour se rapprocher d'un atelier de bricolage ou d'une bibliothèque. Un accès à l'extérieur permet aux patients de se promener, de jardiner ou de déjeuner à l'extérieur.



Christine TABUENCA, Directrice générale (FMA,) Sophie PHILIPPE, assistante dentaire de l'équipe mobile de médecine bucco-dentaire (CHU Reims), Dr Sandrine GRENIER, chirurgien-dentiste responsable de l'équipe mobile de médecine bucco-dentaire (CHU Reims), Benjamin CANIARD, co-responsable du pôle autonomie (FHF).



Christine TABUENCA, Directrice générale (FMA), Maï PELLETIER, infirmière et cadre Coordonnateur de Parcours au CH Jean Coulon, Gourdon, Benjamin CANIARD, co-responsable du pôle autonomie (FHF).

### À propos de la FHF

La Fédération hospitalière de France (FHF) réunit des hôpitaux de toute taille – hôpitaux de proximité, centres hospitaliers généraux, centres hospitaliers universitaires, établissements spécialisés en santé mentale – ainsi que des EHPAD et des établissements assurant la prise en charge de personnes en situation de handicap. Ses 4800 adhérents, regroupés en 20 composantes régionales, emploient plus d'un million de professionnels.

Véritable « maison commune des hospitaliers », la FHF s'est construite autour de valeurs partagées :

- l'égal accès à des soins de qualité pour tous, sur tous les territoires ;
- la volonté d'innovation et d'excellence dans les soins, l'accompagnement, l'enseignement et la recherche ;
- la continuité de la prise en charge.



La Fédération œuvre à l'amélioration et au renforcement du service public de santé réunissant dans chaque territoire les professionnels des secteurs sanitaires et médico-sociaux afin d'améliorer la cohérence des parcours de soins et de vie.

Elle publie en janvier 2023 son projet de loi idéal [« pour une société de la longévité »](#).

La Fédération hospitalière de France est à retrouver sur son nouveau [site internet](#) et sur les réseaux sociaux.

### **À propos de la Fondation Médéric Alzheimer**

La Fondation Médéric Alzheimer, reconnue d'utilité publique, a pour but d'améliorer la qualité de vie des personnes vivant avec la maladie d'Alzheimer et leurs aidants qu'ils soient professionnels, bénévoles ou proches aidants. En développant la recherche en sciences humaines et sociales et en santé publique, la Fondation Médéric Alzheimer fait depuis plus de 20 ans progresser l'état des connaissances sur la maladie et ses conséquences, ce qui permet de soutenir les professionnels, changer notre regard et bâtir une société plus inclusive. La Fondation développe une vision globale de la maladie d'Alzheimer et met en œuvre une approche pluridisciplinaire et décloisonnée : biomédical, médico-social, juridique, économique...

Cette approche permet d'appréhender la maladie dans toutes ses dimensions, en France et à l'international. La force de la Fondation est d'allier expertises scientifiques et capacité à soutenir ou conduire des expérimentations de terrain innovantes afin de toujours mieux accompagner les personnes malades et leurs proches.

<https://www.fondation-mederic-alzheimer.org>

### **CONTACTS PRESSE**

FMA : Hélène Méjean : [mejean@med-alz.org](mailto:mejean@med-alz.org) / 06 71 06 72 49

FHF : [communicationfhf@havas.com](mailto:communicationfhf@havas.com)